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EI Symposium tuvo lugar durante los días 12, 13 y
14 de junio en Manresa, capital de la comarca del
Bages (Barcelonal. Presentaremos aquí un breve resu-
men de las ponencias y comunicaciones, que pueden
ser consultadas en el libro del Symposium, asf como de
las mesas redondas.

PONENCIA INAUGURAI:

La producciórf cunfcola dentro de la ordena-
ción en la CEE.

EI ponente Sr. Rafael Valls empezó la charla con
un breve repaso de la historia de la CEE y del naci-
miento de la Política Agraria ComGn, así como del
proceso de toma de decisiones en el que intervienen
todos los estamentos de la política comunitaria.

Informó sobre la aplicacibn de la ordenacibn
comunitaria a la cunicultura: medidas relativas a la
reglamentacibn de la produccibn, a la mejora de es-
tructuras y a la regulacibn de los mercados.

Como conclusiones, cabe destacar las posibilida-
des que tiene la carne de conejo de convertirse en una

alternativa de consumo en todos los pafses de la CEE y

no tan sólo en los países mediterróneos, productores y

consumidores por excelencia. Para ello es necesaria la
constitucibn de un marco legal dentro del ómbito euro-

peo, y tan sblo asociaciones fuertes y numerosas, verda-

deramente representativas del sector, pueden conse-
guirlo.

MESA REDONDA:

Ges^ión técnico-econbmica - informatizacibn
en granjas de conejos.

Moderador: Sr. Oriol Rafel (responsable Unidad
Cunicultura IRTA).

Participantes: Sr. LeyGn, Sr. Charle (TECNO
SACOI, Sr. Tinel (Midi-Pyrinées lapinl, Sr. Vilella
IBICROSAI, Sr. Ramon IIRTAI, Sr. Santoja (Unib de Page-
sosl y Sr. Planas (Purinal.
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EI moderador abrib la sesibn con la lectura de un

informe sobre la informatizacibn en granjas de conejos

y sobre la gestibn técnico-econbmica. Los principales

motivos que impulsan a los cunicultores a informatizarse

son, por una parte, el deseo de obtener una mayor

produccibn, con la consecuente complicacibn en el

manejo y, por otra, la obtencibn de unos Sndices o valo-
res que les permitan mejorar el funcionamiento y la

gestibn de su granja. Si estos dos aspectos funcionan

bien, al cunicultor le compensa el trabajo de entrar los

datos.

Sin embargo, el principal problema con que se

encuentra el cunicultor es la eleccibn del programa; en
los Gltimos años ^os programas de gestibn para granjas
de conejos han proliferado pero no todos ofrecen los

servicios que el cunicultor reclama.

La discusibn se centralizb, especialmente, en los
programas de gestibn técnico-econbmica (GTE) colecti-

___ _ _ _ _ _ __

vos, en los que el procesamiento de los datos es llevado
a cabo por un servicio o empresa. AI cunicultor, a

cambio de ofrecer los datos de su e^lotacibn, se le

ofrece una informacibn y un anólisis histbrico de sus

resultados y la comparacibn con otras granjas.

Para el Sr. Planas, la informatizacibn es una

herramienta mbs en el trabajo del cunicultor, pero hay

que saberla utilizar. SegGn él, todo programa tiene que

cumplir dos objetivos: uno, a corto plazo, que sirva para

el trabajo diario y para rentabilizar el tiempo; otro, a

medio y largo plazo, para obtener y analizar las fluc-

tuaciones de los parámetros técnicos.

Segfin el Sr. Rambn, los programas de gestibn

técnica tienen que ser rbpidos y eficaces; es decir,

desde el momento en que el cunicultor hace entrega de

sus datos hasta que los técnicos se los devuelven, ya

analizados, no pueden pasar muchas semanas, pues el

cunicultor ha de tener tiempo para corregir los errores

v^^ ^ ia sab ds Ra,r,^
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de funcionamiento en la granja que quedan patentes
en los anólisis. En este punto estuvieron de acuerdo
todos los miembros de la mesa, así como de la necesi-
dad que los resultados fuesen analizados conjuntamen-
te por técnicos y cunicultores.

Los participantes a la mesa expusieron qué tipo

de programa ofrece su servicio o empresa.

EI Sr. Charle expuso la experiencia francesa con
el programa RENELAP: hasta el año 1988 la informacibn
tardaba un mes y medio en retornar al cunicultor. En la
actualidad, a través del programa RENELAP, el cunicul-
tor envía sus datos cada 4 semanas y los recibe, ya
analizados, también cada 4 semanas. Este incremento
en la rapidez del trónsito de información es debido a
que los datos van del cunicultor al centro de análisis y
viceversa a través de un disquete, todo ello controlado
por las asociaciones de cunicultores.

Un 60% de los cunicultores franceses siguen este

tipo de GTE. Agregados, con 14 parómetros obligato-

rios en todo el estado francés, para poder comparar

resultados de distintos programas. De esta forma, se
puede crear un banco de datos para hacer anólisis

mucho mós precisos.

Los cunicultores presentes en la sala se quejaron
de lo mucho que tardaba la informacibn en volver a

ellos y la sensación que tenían de dar sin recibir nada
o muy poco a cambio.

Quedó patente que aGn queda mucho que

avanzar en este campo, tanto a nivel de los programas

internos, para el buen funcionamiento de la granja que
sustituyera a las fichas y los plannings, como a nivel de

programas de gestibn y anólisis.

La sesibn terminó con el deseo explícito de defi-

nir, junto con otros países, una serie de parámetros que

fueran inteligibles para el cunicultor, como nGmero de

gazapos por hembra y año o, a ser posible, pesetas por

hembra y año.

MESA REDONDA:

Encuentro hispano-francés del :ector cun(cola.
Asociac iones-comercial ización.

Moderador: Sr. Camps.
Participantes: Sr Lage (Confederacibn Asociacio-

nes de Cunicultores de Españal, Sr. Mestres (Federació
d'Associacions de Cunicultors de Catalunyal, Sr. Palau
(Asociación Mataderos^, Sr. Roca (Técnico cunícolal, Sr.
Bergamelli (Aquitaine lapin^, Sr. Grilleres (Assotiation
Cunicole languedoc Roussillon) y Sr. Valette ISAFOI.

los oomponentes de la Mesa Redonda sobre Iníormatlzación y GesHón de Granlas de Conelos.
De Izqulerda a derecha Sr. Planas, Sr. Marcos LeyUn, Sr. Rafel, Sr. Ramon, Sr. Sontqa, Sr. Charb y Sr. Tinel
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Ya al inicio de la mesa redonda quedó patente
la preocupacibn, en el auditorio, por la subsistencia a
corto término del sector cuncícola debido a la grave
crisis que estó pasando. EI Sr. Bergamelli ofreció un
poco de luz al problema con la noticia que está en
proceso de formacibn -el Club Europeo de Cunicultura-
para evitar la entrada masiva de carne de conejo de

países del este. Para un sector importante del pGblico, la
importacibn de estas canales es causa importante de
los bajos precios.

EI Sr. Lage cree que la solucibn a la crisis radica

en el fomento del asociacionismo entre cunicultores y

otros grupos del sector. Puso el ejemplo de Francia,
dbnde las asociaciones mantienen relaciones perma-

nentes con mataderos y fóóricas de piensos.

Se inició una larga discusibn sobre las causas y
posibles soluciones a la crisis del sector. EI Sr. Valette
opinó que el principal problema radica en la comercia-
lización. EI posible comprador desconoce el valor cuali-
tativo de la carne de conejo. EI Sr. Mestres, al respecto,
abogó por una introduccibn con fuerza del sector en
circuitos internacionales y poder establecer de este
modo una relacibn de igual a igual.

Parte del pGblico y representantes de asociacio-
nes de cunicultores interpelaron al Sr. Palau, exigiendo
a los mataderos una mayor colaboración, especialmente
a la hora de marcar los precios, a lo que el represen-
tante de los mataderos respondib que el principal pro-
blema era la falta de reunibn en el sector.

Los representantes franceses presentaron la
campaña de promocibn del conejo en Francia, que
empezó el mes de Junio del presente año. Esta cam-
paña es esencialmente televisiva, a través de anuncios.
Estó subvencionada por todas las partes implicadas en
el sector, incluída la administracibn.

Como conclusibn de la mesa redonda, cabe

destacar la urgente necesidad de unión entre los cuni-
cultores, e incluso entre cunicultores y otros sectores
(mataderos, fóóricas de piensos ...) y, de esta forma,

intentar un acercamiento y una mayor proteccibn por
parte de la política comunitaria.

Por otra parte, el Sr. lage emplazó a los cunicul-
tores presentes enla sala a una reunibn para tratar de
encontrar soluciones comunes.

MESA REDONDA:

La enfermedad vírica hemorrbgica.

Presidente: Sr. Roca Cifuentes ICap de Sanitat
Animal de la Generalitat de Catalunyal.

Participantes: Sr. Contera (PURINAI, Sr. Pages
(HYPRAI, Sr. Rosell (NANTA^ORENA), Sr. Nievas
(PURINAI, Sr. Garrigós IPICROSAI, Sr. lleonard Roca
(URIACHI.

Inició el tema el Sr. Roca Cifuentes con unas
breves estadísticas sobre la aparicibn y difusibn de la
enfermedad: en las comarcas de lleida se han registra-
do 6 casos; en las de Tarragona, l; y 15 en las de
Barcelona. EI primer caso fue detectado en enero de
1989.

EI Sr. Contera, por su parte, recordó al auditorio

que ya en el Symposium celebrado en Soria, en 1988,

se comentó la existencia de una granja al sur de la
Península en la que las conejas morían de una forma

extraña.

EI Sr. Garrigós habló sobre la difusibn de la
enfermedad: es bastante aleatoria, y las granjas afec-

tadas por el virus pueden estar una al lado de otra o

estar separadas por cientos de quilómetros. Estos saltos
en la aparicibn de la enfermedad fueron corroborados

por el Sr. Pag^s. Afirmó que la enfermedad se contagia

por contacto con algGn vector linsectos, conejos de

bosque...I. Después de 6-8 días de detectar la enferme-

dad en la granja, no se encuentra virus dentro de los

animales: están todos en el ambiente y entre el pelo de

los conejos.

EI Sr. Contera comentó que aproximadamente un
30% de las granjas afectadas habían sido vacunadas
contra enterotoxemias y existía una frecuencia alta de
parasitosis intestinal en las reproductoras.
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EI Sr. Rosell informó que el equipo con el que estó

trabajando ha estudiado 30 casos de granjas infecta-
das desde la primavera: 27 granjas industriales y 3

familiares. EI virus ataca a los adultos, a los conejos de

final de engorde e incluso, en casos extremos, a los

lactantes. En los primeros casos estudiados -abn no

había aparecido la vacuna-, los animales morfan duran-
te 40 días. Después se vacunó sistemóticamente al pri-

mer brote y se cortó la epidemia.

EI pGblico intervino en varias ocasiones preocu-

pado por la cuestibn de la vacuna, especialmente des-

pués de haber circulado durante los Gltimos meses infor-

maciones contradictorias. EI Sr. Rosell, en base a su

propia experiencia, aconsejó la próctica de la vacuna-

ción, como norma sanitaria de rutina en la granja:

vacunar a los reproductores, como en el caso de la

mixomatosis y, si después se cree necesario, vpcunar

también en el engorde. Los Sres. Pag^s y Garrigbs, al

contrario, recomendaron vacunar sblo en caso de apa-

ricibn de la enfermedad.

Surgió también el tema de la revacunacibn, pero

faltan mós estudios sobre la cuestibn. EI Sr. Roca Cifuen-
tes manifestó que estó a la espera de conocer los resul-

tados de una investigación que estó en curso y poder
así clarificar las dudas. De todas formas, algunas gran-

jas que han revacunado no han tenido problema.

Ouedaron varias cosas de las que hablar por

falta de tiempo: la política de la Generalitat en el tema
concreto de la enfermedad y las vacunas, la transmisibn

de la inmunidad de conejas a sus gazapos, las medidas

de seguridad para evitar la entrada de la enfermedad

en la explotación... temas que tan sblo se esbozaron.

SESION ALIMENTACION-NUTRICION

Dos ponencias, en el segundo día del Sympo-

sium, estuvieron dedicadas íntegramente a este tema.
la primera de ellas, expuesta por el Sr. Gerard Santo-

mb, sirvib de resumen e introduccibn a la que es la fisio-
logía de la digestibn en el conejo y a cbmo utiliza la
energía que proviene de los alimentos.

EI Sr. J.R. Rlba conlestando las pregunta: del pGblko,
despubs de la presentac^ón de su comunkadbn.

Después de recordar el doble tránsito intestinal

que sufren parte de los alimentos en los conejos ^copro-

fagia^, el ponente fue repasando la digestibn de los

principios inmediatos: Fibra, que actua en la dieta

como lastre y determina la digestibilidad de la ingesta.
Ofrece poco aporte nutritivo porque el material grose-

ro pasa de largo y es expulsado con las heces duras.

Prote(nas, principal beneficiario de la coprofagia. Por

este motivo el conejo es más eficaz que los otros mo-

nogóstricos en la utilización de la proteína, aunque

menos que los rumiantes. Almidbn, se digiere casi por

completo pero se desconoce el lugar exacto. Se comen-

t6 la hipbtesis que jos problemas digestivos en los cone-

jos pueden provenir más por el almidbn que por la

fibra. Grasas, que tienen un funcionamiento al del

resto de monogóstricos: cuando mós insaturadas, mós

digestibles.

EI ponente terminb dando unas recomendacio-

nes prácticas de energía para el engorde y la lacta-
cibn.
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EI Sr. Jordi Garrigbs presentó la segunda ponen-
cia en un estudio sobre distintos promotores para mejo-
rar la sanidad del conejo. Después de una exhaustiva
revisibn de los distintos tipos de promotores y de las

sustancias en particular que intervinieron en el estudio,
Ilegó a la conclusibn que, asociando probibticos con
quimioterópicos o antibibticos, se puede mejorarla sani-
dad general y, por tanto, aumentar la rentabilidad.

Surgió una discusión, tras la ponencia, sobre el
tema en concreto de la prohibición de utilizar los pro-
ductos anteriores.

Se presentaron dos comunicaciones mós sobre
estos temas: una sobre el estudio de la proteína ideal
en la dieta del conejo y otra sobre una experiencia en

distintos tipos de restricciones alimentarias y su posible

repercusibn en la producción.

SESION GENETICA

Todas las comunicaciones que se presentaron en

el apartado de genética tenían como base de su estu-
dio al conejo comón español.

La primera de ellas era una estimacibn de paró-
metros productivos en esta raza y su comparacibn con
otras razas e híbridos. EI comGn espai^ol presenta unos
valores intermedios en parómetros tales como nacidos
vivos, destetados, peso medio destete... Sin embargo,
como prueba de su rusticidad, presenta una mortalidad
nacimiento-destete inferior a otras razas. Su rendimiento
en canal es de 56,4%, valor normal en conejos de
explotaciones industriales.

En otra comunicacibn se presentaron resultados
de correlaciones fenotípicas entre distintos caracteres
productivos. Como conclusibn cabe destacar que, para
precedir caracteres de peso y tamaño al sacrificio, es
mejor utilizar valores del destete que del nacimiento.

Se presentó también un estudio del parómetro

rendimiento en canal. Se demostró un efecto significati-
vo del sexo (mayor rendimiento en machos que en

hembras^, edad al sacrificio (no es conveniente sacrificar

los animales ni a edades muy avanzadas ni muy jóve-

nes^, estación del año (mejor época, primavera^ y tipo

de pienso consumido en el perfodo de engorde (menor

valor el pienso rico en hierro^.

SESION REPRODUCCION

las comunicaciones sobre la reproduccibn en el
conejo fueron abundantes, especialmente sobre factores
externos a la reproduccibn en los que puede incidir el
cunicultor: adopciones, camadas numerosas...

Se presentó un estudio sobre la relacibn entre

color de la wlva en las conejas y su estado reproduct'r

vo comparando, ademós, dos formas distintas de apre-

ciacibn del color de la vulva: una subjetiva y otra obje-

tiva. No se notaron diferencias entre ambos métodos.

Como conclusibn destaca la no posibilidad de practicar

un diagnbstico de gestacibn a través del color de la

wlva.

En otra comunicacibn se constatb la importancia

del peso de los gazapos al nacimiento para su viabili-
dad. Los conejos mós pequei^os (en camadas numero-

sasl, tienen menos posibilidades de mamar y mueren
por inanicibn. Sblo los gazapos cuyo peso al nacimiento

es superior a los 50 g. sobreviven mayoritariamente.

Las adopciones se trataron en un trabajo en el
que una misma coneja soportaba 10 adopciones segui-
das de toda una camada durante una semana cada
camada. las cuatro conejas que siguieron este trata-
miento lo soportaron bien, y el crecimiento de la 1° 2° y
3° adopcibn fue comparable a los descritos por los au-
tores en condiciones normales.

Se presentó otro trabajo sobre las consecuencias

de solapar gestacibn y lactación en una misma coneja

y, al menos en los animales estudiados, este solapamien-
to no representaba penalizacibn de ningGn tipo.

Los mismos autores presentaron también un anfr

lisis de los caracteres reproductivos que afectan la
productividad de las conejas y que repercuten en la
rentabilidad de la explotacibn. Después de esta presen-
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tacibn hubo una pequeña dixusibn sobre la necesidad
de utilizar un n^mero tan elevado de parómetros que
pueden confundir al cunicultor.

Y, por Gltimo, se mostró una comparacibn de la
capacidad maternal en 4 líneas de conejo selecciona-
das dos para caracteres reproductivos y dos para
caracteres de crecimiento. los caracteres estudiados
fueron peso de la hembra, peso de la camada en dis-
tintos momentos y prolificidad al nacimiento y destete. EI
comportamiento de las cuatro líneas, en las mismas
condiciones de manejo, se mostró diferente.

SESION PATOLOGIA

las comunicaciones sobre patología fueron las
mós abundantes, después de (as de reproducción. las
enfermedades tratadas fueron la mixomatosis, diarrea,
VHS y un síndrome avitamínico.

Sobre la mixomatosis, se
analizó un plan de lucha con-

tra la enfermedad que se ha
seguido en Navarra durante el

año 1988. la mixomatosis ha

resultado imposible de erradi-

car debido a la existencia del

conejo de bosque, pero se ha

conseguido disminuir el nGmero

de casos gracias a la actua-

cibn en 3 sectores: caza (vacu-

nación conejo de bosque, des-
insectacibn de pinares, reunio-
nes con asociaciones de caza-
doresl, conejo doméstico Iprofi-
laxis, vacunacibn, informacibnl
y la comercializacibn.

En otra comunicacibn se

presentó un estudio realizado
con 117 cepas de Escherichia

coli aisladas de conejos dia-
rreicos. Se determinó que la

cepa más patógena es también la mós numerosa:
0 103 K-.

Se dexribib un síndrome Isíndrome avitamfnico
neuromiogastroentérico) originado por una falta de vita-
mina E y que ha provocado graves pérdidas en las
granjas afectadas.

EI resto de comunicaciones estaban dedicadas a

la enfermedad vírica hemorrógica M-iDl. Por un lado,

se dexribieron las le►̂ ones anatomopatolbgicas macro

y microxbpicas y por otro se presentó un diagnbstico

diferencial en el que se describieron detalladamente
una serie de enfermedades, con el fin de diferenciarlas

claramente entre sí.

SESION MANEJO

Fueron expuestos los resultados del testaje de
unos híbridos comerciales. Sin estar elaborados aGn los

EI Sr. M LeyGn duranle la preeen^adbn de :u comunloadón.
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resultados, se observaba que los conejos puestos en tes-
taje presentaban una mayor peso al destete y a la
venta y una menor mortalidad que otras Ifneas tesiigo,
aunque el fndice de transformación era también
superior.Analizando caracteres reproductivos, también
con datos en bruto, se observa una mayor fertilidad y
prolificidad y una menor mortalidad de los gazapos.

Se presentaron también los resultados de 4 años
de funcionamiento de un programa de gestión.

los autores destacaron, en las conclusiones, la
necesidad de reducción de los intervalos improductivos
para el buen funcionamiento de la granja. Para ello es
necesario un planteamiento eficaz de la reposición y de
la tasa de «upación.

Una casa comercial presentó un sistema de cría
de conejos al aire libre.

Muy int`eresante resultó una pelfcula pasada en
b sala sobre el comportamiento en el parto y lactación
de una coneja dejada en semilibertad.

CLAUSURA

En el acto de clausura se entregaron los premios
de X Concurso Gastronómico del Conejo. los ganado-
res fueron:

lr. premio: Restaurant Piscines Bahia
Charlotte de conejo con berenjenas y salsa de

ciruelas al ron aí5ejo

2' premio: Restaurant Verdaguer
Conejo a la cazuela con nabos y"ceps"

3r. premio: Restaurant Meix
Conejo a la carbonara

Seguidamente, el Sr. Rosell, como Presidente de
la Comisión de la Lonja de Cómara de Comercio dio
por terminado el Symposium y agradeció a todas las
instituciones que habían colaborado en su organiz«ión
y especialmente al pGblico asistente. EI Sr. R«a, Vice-
presidente de ASESCU, agradeció también la participa-
ción de los representantes franceses en el Symposium,

F/a^or^ycir^°
mejora el rendimiento
en conejos
Solicite información a:
Hoechst It^érica, s.a. - Dpto. Agrícola
Travessera de Grácia, 47-49
Tel. 209 31 11' 08021 Barcelona Hoechst ^

12 BOLETÍN DE CUNICULTURA - Núm. 46


